

Vino correo con cartas de Chaternau, que dice espera la flota para convoyarla, metiendo en su capitana y almiranta toda la plata.

Viernes 28, ha habido junta general acerca de si se despachará la flota.

Sábado 29, ha habido junta general sobre lo mismo, y ha sido de parecer que mientras no muestra Chaternau órden de S. M. para que se le entregue la flota y plata, como quiere, no salga la flota; solo el señor virey arzobispo es de parecer que salga, de que ha tomado testimonio la audiencia.

Este día, fué absuelto en la cárcel arzobispal Miguel de Valladares, *ad reincidentiam* y confianza.

Esta tarde se cerró y salió el pliego para España.

MAYO.

Lunes 1º, por la tarde, prendió el alcalde Saraza la gente que estaba en el juego de los gallos.

Visita de cárcel.—Martes 2, antes de mediodía, fué el señor arzobispo virey á visita de cárcel, y habiendo entrado en la sala del crimen, mandó cerrar las puertas y prender á todos cuantos allí habia, que eran muchos, por decir que pues se iban á oír pleitos, no tenian ocupacion.

Muerte.—Viernes 5, por la mañana, hallaron muerto á un hombre con algunas heridas en los pechos, tirado en el sitio que llaman Rio Seco,

en contornos de la poblacion de la Piedad; no se ha sabido quién lo mató.

Muerte.—Este mismo día, como á las once, juntó al convento de monjas de la Encarnacion, mató un negro á puñaladas á una negra doncella, porque no quiso casarse con él.

Este dicho día, á las dos y media de la tarde, fué el señor arzobispo virey á San Agustin en virtud de cédula real que tiene para asistir al capítulo, é hizo una plática en órden á la eleccion del día siguiente; y esta misma tarde se declaró por presidente de dicho capítulo el padre Fr. Felipe Abarca.

Capítulo en San Agustin.—Sábado 6, por haber ido tarde el señor arzobispo, se acabó el capítulo de San Agustin á las diez del día; salió por provincial el maestro Fr. Diego Velazquez de la Cadena, que ya lo habia sido otra vez; comenzó luego el repique hasta las doce.

Capítulo de los carmelitas.—Este mismo día se celebró en San Angel el capítulo de los carmelitas; salió por provincial el padre Fr. Bartolomé del Espíritu Santo, segunda vez.

Lunes 8, se leyó en la iglesia de San Agustin la tabla del capítulo de priores, definidores, etc., y por prior de Méjico el padre Fr. Pedro Ramirez.

Entierro.—Esta tarde se enterró en San Agustin el capitan Felipe Velez de Escalante, caballero del órden de Santiago.

Nueva.—Martes 9, por la mañana, vino correo

de la Veracruz con nueva de haber llegado á su puerto el general Chaternau, el día 5, como habia escrito, con seis navíos, á llevar la flota y juntarse en la Habana con la armada que allí deja para convoyarla á España; dícese que estando para venir, llegó á la Habana un navío de registro para Campeche, que salió de España el día 22 de febrero, y en él cantidad de cartas para este reino que trajo dicho Chaternau desde allí y el correo acá: dícese que los reyes están buenos, y que pasaban de Barcelona á Nápoles á gobernar los ejércitos en aquel reino, por causa de que el emperador hace guerra por él, y que lleva nuestro rey treinta mil hombres de refuerzo sobre ochenta mil que tiene allá; que murió el arzobispo de Sevilla D. Jaime de Palafox, y se dió este arzobispado al presidente de Castilla D. Manuel Arias.

Hoy se ha dicho que el señor obispo de Guadiana tiene preso en la torre de su iglesia y con guarda al chantre de ella, y que al dean, por estar enfermo, no lo puso en la misma torre, y le ha dado por cárcel su casa, de lo cual hay carta de persona de toda autoridad y crédito.

Miércoles 10, se ha sabido por las cartas que trajo ayer el correo, que el señor arzobispo de Santa Fe, que ha tiempo que está promovido al obispado de la Puebla, viene ya para dicho obispado: que en dicho navío de registro para Campeche que llegó á la Habana, y trajo las cartas

referidas, vienen de España el arcediano y canónigo para esta iglesia; que al Dr. Diego Franco, medio racionero en ella, le vino cédula de canónigo; que el oidor D. Antonio Vidal Abarca, de esta audiencia va á la de Guadalajara por presidente, y estas cédulas vinieron firmadas del rey en Barcelona. Envió Chaternau de regalo al señor virey un baston de diamantes y una cajuela de oro; retornó el señor virey á Chaternau doce.... de chocolate.....cajetas, una vasija y un peinador.

Sábado 13, despues de las ocho de la mañana, salió el conde de Moctezuma de esta ciudad para los reinos de España; acompañóle el señor arzobispo virey, real audiencia y ciudad hasta Guadalupe; la condesa de Moctezuma, su mujer, salió muy de mañana, acompañándola las oidoras hasta Guadalupe.

Este día fué el cabildo eclesiástico á Guadalupe y la universidad á despedirse del conde de Moctezuma.

Domingo 14, anoche mató á una mujer en la calle de Tacuba, Isidro, el sacristan de Santa Teresa, y dejó muy mal herido á un hombre que alló con ella.

Muerte.—Hoy se enterró en San Lorenzo el Lic. D. Tomas de Carmona, clérigo teólogo, y muy buen sugeto, porta latino y castellano; fué sacristan de la iglesia de San Pedro.

Lunes 15, anoche sacramentaron de secreto al Dr. D. José de Torres y Vergara, cura del Sa-

grario y juez de testamentos; enfermó de tabardillo.

Hoy le llevaron al señor arzobispo 3.000 ps. de la iglesia, los 2.500 del donativo del cabildo, y los 500 que dió el señor dean por los clérigos pobres.

Ha habido noticias de Campeche, de que el obispo procede con intrepidez, y que ha tenido debates con su cabildo, con el provisor y con los frailes de San Francisco, porque no hicieron provincial en su capítulo al que él quería; que se aconseja del visitador de Guatemala que está en aquella ciudad, y que lo favorece mucho.

Tambien se ha dicho que el padre Fr. Manuel de Monzabal, comisario que fué de San Francisco, tiene carta de su generalísimo, en que le dice que el arzobispo de Santa Fe renunció el obispado de la Puebla.

Miércoles 17, por la tarde, tomó possession de su canongía el Dr. D. Diego Franco, que era medio racionero.

Tuvo carta el señor arzobispo del maestro-escuela de la Puebla D. Francisco Lopez de Ahumada, que vino de España en el navío de permiso, ya referido, y está ya en su prebenda, á que fué proveido por ascenso de su antecesor, á quien halló ya muerto.

Viernes 19, anoche entraron ladrones por la torre en la iglesia de la Santa Veracruz, y desnudaren los altares.

Lunes 22, hubo un azotado.

Martes 23, á mas de las diez del dia, en la calle de San Francisco riñeron D. Juan de Pardiñas y D. Matias de Córdoba, por lo cual los mandó poner presos el señor virey.

Domingo 28, á las tres de la tarde, salió el pliego para la flota.

Lunes 29, se supo el robo de los papeles del tribunal de cuentas, porque dió aviso un batioja trayendo unos que le vendieron, y el ladron fué criado del portero del mismo tribunal, á quien su amo fiaba la llave para que hiciera barrer, y él traia otros, y poco á poco fueron sacando como tres cargas de ellos, que eran de las cuentas corrientes los mas, y por esta causa fué preso el dicho portero.

Martes 30, se comenzó en la capilla del Santo Cristo de la catedral, un novenario de misas por la falta de agua; fué la misa de la Transfiguracion.

Ingeniero que se degolló.—Miércoles 31, anoche vino correo de la Veracruz con carta al señor virey, y el gobernador le avisa de que se degolló D. Jaime Franc, ingeniero mayor de S. M., el dia 26 del corriente; padecia melarchía; recibió los santos sacramentos; tenia tiempo antes hecho testamento con obras pias; y dejó por heredero al colegio de la Compañía.

Hoy se fué de la cárcel el portero del tribunal de cuentas, engañando al alcaide de la cárcel.

JUNIO.

Muerte del padre Vidal, de la Compañía.—Vier-

nes 2, esta madrugada, á las cuatro, falleció en el colegio de San Pedro y San Pablo el padre José Vidal, religioso de la Compañía de Jesus, varon muy estimado por su gran virtud; murió de mas de ochenta años.

Sábado 3, vigilia de Pentecostés, despues de las diez del dia, se hizo el entierro del padre Vidal; cantó la misa (que fué de *requiem*, con vigilia) el padre José de Parras en la iglesia principal de San Pedro y San Pablo, y luego se llevó su cuerpo á la sepultura en la capilla de la Purísima, al lado del Evangelio; asistió el cabildo eclesiástico y las religiones y mucho concurso de gente.

Este dia, á las cinco de la tarde, vino en procesion desde la iglesia de su hospital san Hipólito á la casa Profesa con, la bula de S. S., en que confirma por religion su hermandad, á celebrar su confirmacion.

Domingo 4, á las ocho y media de la mañana, vino de la casa Profesa en procesion á la catedral la religion de San Hipólito con su santo y bula, en que se declara y confirma por religion; asistiendo á ella la ciudad y religiones; y habiendo llegado se hizo procesion por dentro de la iglesia; cantó la misa el señor provisor; predicó el canónigo D. Pedro de Avalos; asistiendo S. E. y real audiencia, tribunales y religiones, y antes del sermon se leyó la bula que habia traído el santo en las manos; y habiéndose acabado la misa, volvió dicha procesion á la casa Profesa,

acompañando la ciudad á la religion de San Hipólito, que fué la que volvió.

Lunes 5, celebró la ciudad en la casa Profesa la fiesta á san Hipólito, habiendo convidado para este efecto á las religiones y caballeros.

Martes 6, tercer dia de Pascua de Espiritu Santo, salió san Hipólito en procesion de la casa Profesa para su iglesia, que por haber llovido ayer tarde no salió, y habiendo llegado, celebró la fiesta su religion.

Miércoles 7, por la mañana, fué el señor provisor á los Remedios á traer á nuestra Señora, y á las dos de la tarde fué el señor arzobispo á Tacuba á esperarla, y habiendo llegado ya allí la Señora, se le cantó la salve, y á este tiempo llovió en esta ciudad un grande aguacero, y cayó una pared en el callejon Dorado, que mató á un indio: á la noche llegó la Santísima Virgen en coche á la Veracruz; cuya traida fué por haber falta de agua y por el buen viaje de la flota.

Entrada de nuestra Señora de los Remedios en Méjico.—Jueves 8, salió de la parroquia de la Santa Veracruz como á las diez, nuestra Señora de los Remedios para esta ciudad, acompañándola el señor virey, arzobispo, cabildo, ciudad, tribunales, religiones y mucho concurso de gente, así en la procesion como en las calles, con repique general, música y toda grandeza: entró en la catedral como á las once del dia; y cantó la misa el Dr. D. Diego Franco, canónigo.

Beneficios proveidos.—Sábado 10, salieron pro-

veidos los cinco beneficios vacos: el de Pachuca en el Dr. D. Pedro Ramirez, vice-rector del colegio Seminario de la catedral; el de Tepozotlan en el Dr. D. José de Torres; el de Malacatepec en el Br. D. Pedro de los Santos, criado del señor arzobispo; el de Tamasunchale en el Br. D. Alejandro Rodesno; el de Tampamolón en el Br. D. Tomas de Jáurigui.

Aviso de España.—Viernes 16, á las tres y media de la tarde, se comenzó á repicar con esquilas en la catedral y siguieron las demas iglesias, por una hora, por haber venido correo de la Veracruz con nueva de haber llegado aviso de España, que salió de allá á 28 de marzo, y llegó el día 12 del presente: topó la flota ya fuera del canal y le entregó algunos pliegos.

Ida de la flota.—Esta misma tarde, á las seis, se comenzó á tocar rogativa por la salida de la flota para España el día 11 y 12: van en ella el conde de Moctezuma, su mujer y familia, el Lic. D. Francisco Anguita, el Dr. D. Gerónimo Chacon, el Dr. D. Gerónimo de Soria, colegial de Santos, el Dr. Terreros y otros muchos de este reino; dicen van de registro treinta y ocho millones y medio, que con lo no registrado, llegarán á cerca de cincuenta millones. Las nuevas del aviso son: que SS. MM. quedan buenos en Barcelona, con determinacion de pasar á Milan al reino de Nápoles; que S. S. ha nombrado tres cardenales que vayan á Alemania á tratar paces con el imperio y España; que es presidente del

consejo de Indias el duque de Medinaceli; vino la cédula de presidente de Guadalajara á D. Antonio Abarca, oidor de esta audiencia; que vendrán urcas ó flota: vino cédula al gobernador de la Veracruz mandándole que tenga toda prevencion de defensa en aquel puerto, por temor de que se han dispuesto grandes armadas de enemigos, y se presume vengan á dicho puerto y lo mismo se encarga al señor virey.

Sábado 17, se dijo la misa de gracias.

Lunes 19, á las once, entró correo de la Veracruz con nueva de haber llegado un navío de Francia, avisando de que en el canal de Inglaterra hay una armada de ciento cincuenta navios, y que se discurre viene á coger la flota ó á apoderarse de la Veracruz; y en esta consideracion, manda S. M. en cédula de 24 de febrero de este año al gobernador esté con toda prevencion para la defensa, y lo mismo al señor virey; y que si la flota no hubiera salido, se retirase la plata cincuenta leguas del puerto de la Veracruz.

Martes 20, á las tres de la tarde, vino otro correo diciendo que se ha divisado desde la Veracruz un navío, y que habiendo tenido tiempo no ha llegado; se presume ser vigía del enemigo; y este día se cogió acá por la mañana de la gente del baratillo veintitres personas para remitirlas.

Miércoles 21, azotaron por las calles á un mulato por ladrón.

Muerte.—Hoy se enterró en Balvanera el Lic.

D. Miguel de Acevedo, predicador, capellan de dicho convento; y antes lo habia sido de la Misericordia; enseñaba en su casa artes y gramática.

Domingo 25, el canónigo D. Domingo Bayon Bandujo desposó á doña Luisa Chacon, hija del oidor D. Gerónimo Chacon, en la casa de dicho oidor Chacon, con el capitan D. José..... vecino de la Puebla, por poder que dió dicho oidor su suegro.

Entrada del arcediano.—Viernes 23 de dicho, entró en esta ciudad el arcediano de esta santa iglesia y vino á posar en casa de D. Lucas de Cariaga, en frente del convento de la Encarnacion; ha venido en traje secular, y dicen tendrá sesenta años de edad: llámase D. Diego Suazo Coscojales.

Navío de registro.—Domingo 25, por la mañana, entró correo de la Veracruz con nueva de haber llegado allí el navío de registro de vuelta de Campeche, y en él el obispo de Oajaca; dice que fué el navío que se divisó desde la Veracruz despues que salió la flota, que se entendió ser vigía de enemigos; que el temporal lo llevó por allí, y añade que habiendo costeadado el mar, no ha visto rumor de enemigos; vino tambien una mision de religiosos para la Cruz de Querétaro, y por su comisario el padre Fr. Francisco de Esteves, el cual trajo la bula de indiccion del jubileo del

año Santo de 1700, y la de suspension de indulgencias durante él.

Robo.—Martes 27, anoche robaron la capilla de la archicofradía de la Santísima Trinidad, por una ventana que cae á la calle sin reja; lleváronse nueve manteles de otros tantos altares que hay, y las candelas de cera que habia en algunos, y quebraron una vidriera para sacar una imágen de nuestra Señora, á quien le quitaron la corona y perlas y algunas joyas que tenia, y la dejaron puesta sobre el altar.

Azotados.—Este dia azotaron por las calles á un mulato y á un mestizo, que cogieron la noche antes con ganzúas.

Velacion.—Lunes 26, el dicho canónigo Bandujo en el oratorio del dicho oidor Chacon, dió las bendiciones nupciales á los dichos novios.

Soldados.—Miércoles 28, á las ocho de la mañana, salieron para la Veracruz doscientos diez y seis soldados y setenta y cuatro forzados, y despues el mismo dia sacaron otros cuatro forzados.

Entierro.—Este dia se enterró en la catedral el Lic. Simon Ruiz, ayudante de cura de dicha santa iglesia muchos años, muy continuo en el confesonario; fué oficial de la congregacion de San Pedro, á quien dió una muceta de lama encarnada para sacramentar los enfermos.

JULIO.

Estos dias se ha dicho que se ha casado D.

Alonso de Avellafuertes, alcalde de corte, secretamente, con la viuda del conde de Santiago.

Miércoles 5, por la tarde, hubo cabildo para nombrar mayordomo de fábrica secular, como manda S. M., y fué nombrado D. Francisco Galindo, hijo del Lic. D. Alonso, que lo ha sido.

Posesion del arcediano.—Esta misma tarde tomó posesion de su arcedianato el Dr. D. Diego Suazo Coscojales.

Domingo 9, por la tarde, salió de esta ciudad el oidor D. José Osorio para Guatemala, á donde va por pesquisidor á averiguar los disturbios que ha habido en aquel reino, con cédulas de S. M., y con despachos del señor virey arzobispo.

En 11, se repicó en la Santísima Trinidad y se pusieron gallardetes por las nuevas de las bulas del Sr. Escalante.

Miércoles 12, por la tarde, en Santo Domingo hubo un acto de filosofía de un religioso de aquel convento, dedicado al padre Fr. Juan de Cabrera, generalísimo del órden de San Hipólito, y replicaron en él dos religiosos de dicho órden de San Hipólito; lo cual se pone por no haber sucedido esto otra vez.

Muerte.—Sábado 22, dia de la Magdalena, entre seis y siete de la mañana, falleció en el convento de la Encarnacion la madre María de San Miguel, con gran fama de santidad; dejó escrita su vida por mandato superior; tenia de profesa treinta y nueve años, cinco meses y dias.

Huracan.—Miércoles 26, dia de Santa Ana,

despues de las tres de la tarde, comenzó un huracan grandísimo de todos cuatro vientos que levantó una gran polvareda, de suerte que oscureció el sol; duró hasta casi las cinco, y se tocó á plegaria en todas las iglesias y en la catedral, y se maltrataron algunas vidrieras de ella; y durante el huracan acaeció, que entrando un criado de un religioso de Santiago Tlaltelolco, por la puerta falsa del convento á mula, cayó una piedra y le dió, de suerte que apenas alcanzó el santo óleo y murió; y á otro mozo que iba á las ancas, dicen le quebró un brazo dicha piedra.

En 28, se enterró el Lic. D. Gonzalo Carreño, presbítero ejemplar, mayordomo del convento de Balvanera; fué oficial de la congregacion de San Pedro.

AGOSTO.

Lunes 7, se incorporó de doctor en cánones en esta Universidad, por serlo por la de Avila, el canónigo D. Antonio de Villaseñor, comisario de cruzada.

Sábado 12, víspera de San Hipólito, salió el pendon, y porque llovió vino á la vuelta en coche S. E. y la real audiencia, y el pendolero al estribo del lado izquierdo, desde San Hipólito hasta la arzobispal; y habiendo dejado allí á S. E., pasó en el mismo coche con el pendon á dejarlo á las casas de cabildo.

Domingo 13, dia de San Hipólito, sacó el pendon el maestre de campo D. Pedro de Castro.

Y en la noche del sábado desnudaron el coche del Santísimo de la parroquia de Santa Catarina Mártir.

Jueves 17, anoche robaron á nuestra Señora de Loreto, en la iglesia de San Gregorio.

Este día, á las once, se echó bando prometiendo 500 ps. á quien descubriera este robo.

Lunes 21, por la tarde, prendieron en la calle de San Agustín á un mulato, por sospechoso en el dicho robo.

Sábado 26, azotaron por las calles á Francisco Carrillo, español poblano, sin perjuicio de la causa, por decirse haber hecho resistencia á un alguacil y tirádole un carabinazo, y no fué él quien lo hizo, sino un hermano suyo.

En 27, se graduó de doctor en cánones el rector del colegio de Cristo, D. Eligio José de Vergara.

Lunes 28, vino de la Veracruz una carta al señor arzobispo virey, que le escriben de Cartajena, en que le dicen hay noticias de estar proveido por virey de este reino el duque de Alburquerque, y por gobernador de aquella ciudad de Cartajena el presidente de Santo Domingo D. Bernardino Manzaneda; que murió el rey Guillermo de Inglaterra, á 19 de marzo, habiéndolo dado una caída el día 9 del mismo; que aquel Parlamento declaró por enemigo al príncipe Jacobo, y por heredera á la princesa Ana y su hermana.

SETIEMBRE.

Sábado 2, azotaron por las calles á uno.

Este día, con ocasión de estar en Méjico nuestra Señora de los Remedios, se celebró en la catedral la fiesta que llaman del Rey; cantó la misa el canónigo D. Francisco Parceró; predicó el Dr. D. Miguel de Estrada, cura de Santa Catarina; asistió S. E., audiencia, ciudad y tribunales.

Lunes 4, azotaron por las calles dos hombres.

Muerte desgraciada.—Miércoles 6, por la tarde, se cayó de la cornisa de la torre del Sagrario de la catedral un indio, mozo, jugando con otro, y se mató, sin poder alcanzar el óleo.

Aviso de España.—Lunes 11, á las nueve y media del día, se comenzó á repicar por haber venido nueva de la Veracruz, de haber llegado aviso de España, que salió de la Coruña á 30 de junio; da por nuevas que la flota que salió de la Veracruz, llegó á la Habana á 2 de julio, y que habia dado peste en ella: quedaban cargando las urcas para venir; y en ellas el duque de Alburquerque, nieto del otro que estuvo en este reino por virey, con dos mil gallegos para ponerlos en diferentes partes de guarnicion; que en Inglaterra hay guerras civiles, sobre la sucesion de aquella corona, porque los católicos pretenden por el príncipe Jacobo, y los herejes por María, hija del difunto Guillermo; que la flota salió de la Habana para España á 24 de julio; que habian muerto de los frances que iban quinientos; que de los que iban de acá murieron un hijo del virey Moctezuma D. Miguel; que iba casado con